



UDUAL

GACETA

GACETA de la Unión de Universidades de América Latina. Secretaría General.

Nº 67

Ciudad Universitaria, 04510 México, DF

ISSN 0185-2779

MAYO-JUNIO 1983

XIII CONFERENCIA DE FACULTADES Y ESCUELAS DE MEDICINA DE AMÉRICA LATINA

Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua

Facultad de Ciencias Médicas
5-9 de febrero de 1984
Managua, Nicaragua

3 AGO. 1983



CENTRO DE INFORMACIÓN Y
DOCUMENTACIÓN UNIVERSITARIAS

CONVOCATORIA

“Por acuerdo del Consejo Ejecutivo de la Unión de Universidades de América Latina y complementando la resolución tomada por la XII Conferencia de Facultades y Escuelas de Medicina de América Latina, celebrada en la ciudad de Tegucigalpa, Honduras, en febrero de 1982, nos es grato convocar a esa institución para que concorra a la XIII Conferencia de Facultades y Escuelas de Medicina de América Latina que tendrá por sede la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, en Managua.

“La conferencia se efectuará los días comprendidos entre el 5 y 9 de febrero de 1984.

“La reunión tendrá un tema general subdividido en la siguiente forma:

“El tema general: **LAS FACULTADES Y ESCUELAS DE MEDICINA Y LAS POLÍTICAS NACIONALES DE SALUD EN AMÉRICA LATINA.**

“Tema I: La formación de médicos y las políticas de salud:

1.1: Las políticas nacionales de salud y sus repercusiones en la formación del médico,

1.2: El perfil del médico de América Latina en las próximas décadas,

1.3: Relaciones entre instituciones formadoras e instituciones prestadoras de servicios de salud. Modelos de integración docente-asistencial en América Latina:

“Tema II: Políticas y campos de acción de la investigación en las facultades y escuelas de Medicina de América Latina y sus relaciones con las políticas nacionales de salud:

2.1: Las políticas nacionales de ciencia y tecnología y sus repercusiones en la formación del médico.

2.2: Grado de desarrollo de la investigación en las facultades de ciencias médicas en América Latina y su papel en la formación de profesionales de salud.

2.3: Prioridades en investigación en las facultades de ciencias médicas en América Latina;

“Tema III: Cooperación interuniversitaria entre las facultades de ciencias médicas de América Latina:

3.1: Panorama histórico y situación actual,

3.2: Alternativas de cooperación: la Asociación Latinoamericana de Facultades y Escuelas de Medicina (ALAFEM).

“Encarecemos a esa facultad o escuela que, para dar mayor trascendencia al evento, formule y envíe trabajos sobre cada uno de los aspectos del temario, sujetándose para ello a las normas y plazos que aparecen en el documento adjunto.

“Asimismo, hacemos notar que de acuerdo al Reglamento General de las Conferencias de Facultades y Escuelas de Medicina de América Latina que organiza la UDUAL, las delegaciones podrán integrarse hasta por cinco miembros, incluyendo, a criterio de cada institución, representación estudiantil.

“Como ha sido habitual cada institución cubrirá los gastos de sus representantes oficiales, tanto de pasajes como de estancia.

“Igualmente, hacemos notar que se ha destinado una sesión plenaria para considerar y aprobar el Estatuto de la Asociación Latinoamericana de Facultades y Escuelas de Medicina (ALAFEM) y para elegir su Consejo Directivo.

→ 1 "Finalmente hacemos el ruego a esa institución de que se sirva acusar recibo de esta convocatoria y, en su oportunidad, expresarnos su posible asistencia y los nombres de los delegados que concurrirán al evento".

Dr. Fabio Salamanca,
Decano de la Facultad de Ciencias Médicas
de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua.

Dr. Pedro Rojas,
Secretario General de la Unión
de Universidades de América Latina.

NORMAS PARA LOS TRABAJOS DE LA CONFERENCIA

DE LAS UNIVERSIDADES:

1.- Todas las facultades y escuelas de Medicina de las universidades afiliadas a la Unión de Universidades de América Latina, podrán presentar trabajos sobre el temario señalado. Si desean tratar más de un tema lo harán en trabajos separados.

2.- El periodo para presentar dichos trabajos vence el **30 de septiembre de 1983**.

3.- Los escritos tendrán una extensión máxima de quince (15) cuartillas tamaño carta (28x21 cms.), mecanografiadas a doble espacio.

4.- Deberá enviarse un ejemplar dentro del plazo señalado anteriormente a la Secretaría General de la UDUAL, en la siguiente dirección: Unión de Universidades de América Latina, Apartado 70232, Ciudad Universitaria, 04510 México, D.F., y por separado una copia del mismo a la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, en Managua.

5.- Las instituciones de enseñanza médica de las universidades que deseen presentar trabajos después del plazo señalado, deberán entregar 150 ejemplares a la Secretaría General de la Conferencia, para su distribución durante el evento. Igual procedimiento se seguirá para trabajos que deseen hacer del conocimiento de los concurrentes a la conferencia y traten de asuntos distintos a los del temario oficial, para lo que se distribuirán si así lo acuerda la Mesa Directiva de la misma.

DE LAS PONENCIAS OFICIALES:

6.- La Secretaría General de la Unión, de acuerdo con la Comisión Organizadora de la XIII Conferencia de Facultades y Escuelas de Medicina de América Latina, encargará trabajos a especialistas sobre los temas a que se refiere la convocatoria, a razón, en principio, de dos ponentes por cada tema, trabajos que formarán parte de los documentos sujetos a las deliberaciones de la conferencia. Cada especialista designado se encargará de elabo-

rar un estudio detenido del tema que le sea asignado, y dado el caso tomará en consideración las ideas y proposiciones de las ponencias presentadas oportunamente por las diversas universidades y que les hará llegar de inmediato la Secretaría General de la Unión, si cuenta con ellas dentro del plazo anteriormente señalado.

7.- Las ponencias oficiales deberán presentarse en un plazo que no exceda del **30 de noviembre de 1983**, y se enviarán por los medios más expeditos a la Secretaría General de la UDUAL, y por separado una copia dirigida a la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua.

Estas ponencias tendrán una extensión máxima de veinte (20) cuartillas mecanografiadas a doble espacio.

8.- Se dispondrá de la primera quincena de noviembre para reproducir los trabajos oficiales y se harán llegar de inmediato a todas las escuelas y facultades de Medicina de América Latina.

CALENDARIO

Domingo 5 de febrero: de 9:00 a 13:00 hs.: inscripción de delegados; de 17:00 a 19:00 hs.: sesión preliminar; y a las 20:00 hs.: ceremonia inaugural.

Lunes 6 de febrero: de 8:00 a 12:00 hs.: primera sesión plenaria. Presentación del tema I: La formación de médicos y las políticas de salud; de 15:00 a 19:00 hs.: plenaria de trabajo. Discusión del tema I.

Martes 7 de febrero: de 8:00 a 12:00 hs.: segunda sesión plenaria. Presentación del tema II: Políticas y campos de acción de la investigación en las facultades y escuelas de Medicina de América Latina y sus relaciones con las políticas nacionales de salud; de 15:00 a 19:00 hs.: plenaria de trabajo. Discusión del tema II.

Miércoles 8 de febrero: de 8:00 a

12:00 hs.: tercera sesión plenaria. Presentación del tema III: Cooperación interuniversitaria entre las facultades de ciencias médicas de América Latina; y tarde libre.

Jueves 9 de febrero: de 8:00 a 12:00 hs.: asamblea ALAFEM; de 14:00 a 17:00 hs.: cuarta sesión plenaria. Presentación del relato general; y a las 19:00 hs.: ceremonia de clausura.

EL RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS VISITA LA UDUAL

El doctor Eduardo Meyer Maldonado, rector magnífico de la Universidad de San Carlos de Guatemala, visitó la sede de la Secretaría General de la UDUAL el día 30 de junio y dialogó con el doctor Pedro Rojas.

La finalidad de su visita fue la de informar cuál es la situación actual de dicha universidad, así como la de efectuar una invitación.

En relación a la situación de la Universidad de San Carlos de Guatemala, el mencionado rector expresó que los universitarios han comprendido la necesidad de unirse y trabajar inteligentemente, de acuerdo a la coyuntura histórica en la que viven.

Siguiendo esta línea se ha constituido una verdadera familia unificada, integrada por los sectores: estudiantil, administrativo, docente y autoridades.

Y, si el doctor Meyer habla de "familia" es porque hay reuniones periódicas con los dirigentes estudiantiles y con el sindicato de trabajadores; las cuales confirman esa aseveración.

Es opinión del rector de dicha casa de altos estudios guatemalte-

ca, opinión que lleva a la práctica, que la Universidad debe encauzarse en un marco de docencia, investigación y servicio dentro de una pluralidad ideológica.

Para todo esto es muy importante la existencia de la autonomía universitaria. Autonomía que se ha puesto de manifiesto en la elección de autoridades, de la cual resultó, para el cargo de rector, este distinguido visitante; ya que en ella participaron estudiantes, catedráticos y representantes de colegios profesionales. Y con un 75% de votos de cada uno de estos sectores es que el doctor Meyer obtuvo la Rectoría.

En este panorama, el rector expresó que la represión disminuyó ostensiblemente; lo que se manifiesta en que no hay matanzas generalizadas de universitarios, como las tristemente realizadas hace poco tiempo.

De acuerdo al nuevo clima universitario que se está viviendo en este país centroamericano; teniendo en cuenta que ahora se puede hablar, aunque todavía algunas autoridades se cierran al diálogo, y habiendo existido una partida en el presupuesto del año próximo pasa-

do, 1982, es que el doctor Eduardo Meyer Maldonado propuso que la VIII Asamblea General de la Unión de Universidades de América Latina se reuniese en Guatemala.

Para lo cual se exigiría a las autoridades gubernamentales el respeto a la integridad física y a la libertad de los asistentes a la misma.

Aseguró, asimismo, el señor rector, que no habría ningún problema de visado para los delegados y que la universidad cuenta con las instalaciones requeridas para un evento de esa naturaleza; y recordó que la UDUAL fue fundada, precisamente, en la Universidad de San Carlos de Guatemala, el 22 de septiembre de 1949, por acuerdo tomado en el Primer Congreso de Universidades Latinoamericanas, celebrado en dicha universidad.

El doctor Pedro Rojas va a plantear dicha proposición en la próxima reunión del Consejo Ejecutivo de la Unión; la que se llevará al cabo los días 3 y 4 de noviembre del actual en la Universidade Federal de Santa Catarina, Florianópolis, Brasil.

VI CICLO DE CONFERENCIAS SOBRE FISIOLOGÍA VEGETAL

Organizado por el Centro de Botánica del Colegio de Postgraduados de Chapingo, México, el VI Ciclo de Conferencias sobre Fisiología Vegetal tuvo lugar el día 27 de mayo pasado, en el auditorio principal de dicho colegio.

En este evento participaron nueve científicos, que expusieron los logros de sus investigaciones, de acuerdo al siguiente programa:

- "Respuestas estomáticas a la humedad", por el doctor L. Fanjul P.;
- "Algunos efectos de la sequía y el calor en el sorgo", por el doctor V. González;
- "Respuestas de estomas a la temperatura y ácido abscísico", por el doctor J.L. Rodríguez O.;

— "Ácido abscísico ¿un indicador de tolerancia a sequía?", por el M.C. M.T. Rodríguez G.;

— "Abortado de óvulos en árboles caducifolios", por el doctor E. Pimentá;

— "La pared celular en la maduración del fruto del aguacate", por la doctora M.T. Colinas;

— "Control hormonal de la movilización de reservas en semillas de cereales", por la doctora I. Bernal;

— "Receptores hormonales en plantas", por la doctora T. Benigochea;

— "Compuestos amino cuaternarios y su uso potencial en agricultura", por el M.C. E. Quero.

CAMBIOS EN EL CONSEJO EJECUTIVO DE LA UDUAL

El día 24 de junio el maestro César Rangel Barrera tomó posesión del cargo de rector de la Universidad La Salle, A.C., de México, en lugar del doctor Francisco Leonel de Cervantes Lechuga; quien, además, desempeñaba la segunda presidencia del Consejo Ejecutivo de la UDUAL.

Ante este hecho y respondiendo a la atenta comunicación correspondiente, el doctor Pedro Rojas, secretario general de la Unión, agradeció la intensa colaboración prestada por Cervantes Lechuga al Consejo.

Es por este motivo que el Consejo Ejecutivo de la UDUAL ha tenido que correr la escala de sus integrantes.

Actualmente se encuentra constituido de la siguiente manera:

Presidente: doctor Fernando Hinestrosa, rector de la Universidad Externado de Colombia, Bogotá;

Primer vicepresidente: ingeniero José Rubén Orellana, rector de la Escuela Politécnica Nacional, Quito, Ecuador;

Segundo vicepresidente: ingeniero José Tola Pasquel, rector de la Pontificia Universidad Católica del Perú, Lima;

Tercer vicepresidente: licenciado José Enrique Montecino, rector de la Universidad del Aconcagua, Mendoza, Argentina;

Primer vocal propietario: profesor Ernani Bayer, rector de la Universidade Federal de Santa Catarina, Florianópolis, Brasil;

Segundo vocal propietario: doctor José Joaquín Bidó Medina, rector de la Universidad Autónoma de

Santo Domingo, República Dominicana;

Tercer vocal propietario: doctor Laércio Dias de Moura, rector de la Pontificia Universidade Católica do Rio de Janeiro, Brasil;

Cuarto vocal propietario: doctor Ceferino Sánchez, rector de la Universidad de Panamá, República de Panamá.

Primer vocal suplente: doctor Carlos A. Moros Ghersi, rector de la Universidad Central de Venezuela, Venezuela.

Segundo vocal suplente: físico Sergio Reyes Luján, rector de la Universidad Autónoma Metropolitana, México.

Secretario general: doctor Pedro Rojas.

HUELGA DE LOS TRABAJADORES ADMINISTRATIVOS DE LA UNAM

El día 31 de mayo estalló la huelga de los trabajadores administrativos de la Universidad Nacional Autónoma de México, finalizando el día 27 de junio.

El 20 de abril el Sindicato de Trabajadores de la UNAM (STUNAM) emplazó a huelga a esta institución universitaria por un aumento salarial de emergencia del 40%. Por su parte, el Sindicato Unico Nacional de Trabajadores Universitarios (SUNTU), también emplazó por el mismo motivo e igual porcentaje; mientras que otras organizaciones sindicales universitarias lo hicieron con diferente porcentaje.

La causa de dicho petitorio es el proceso inflacionario que está experimentando México.

El STUNAM, ante un tercer pedido de prórroga, por mayoría, decidió iniciar la huelga:

Al cabo de 28 días de duración de la misma, los trabajadores de la UNAM la levantaron, el 27 de junio, al no haber obtenido respuesta alguna a sus demandas económicas, y habiéndose llegado a un acuerdo con las autoridades universitarias por el cual se pagó el 50% de los salarios correspondientes al periodo en que no hubo labores.

Al haberse suspendido todas las actividades de la UNAM y al estar la Secretaría General de la UDUAL en su campus, esta última tuvo que atender los asuntos más urgentes en las oficinas de la Academia de Artes, sita en Puente de Alvarado N° 50, México, D.F.

Los servicios de correo, independientes, funcionaron durante todo ese tiempo.

Lo anterior dio lugar a que presentemos el órgano de la Unión, Gaceta UDUAL, en un solo número, por los meses de mayo y junio.

"SIMÓN BOLÍVAR, DOSCIENTOS AÑOS DESPUÉS" (1783-1983)

Teniendo en cuenta que los ideales bolivarianos de libertad de América Latina, y de integración de la misma, están más que nunca vigentes, es que se llevará al cabo, en el Centro de Estudios Económicos y Sociales del Tercer Mundo, en México, los días 4 al 6 de julio, el encuentro intitulado "Simón Bolívar, doscientos años después" (1783-1983).

Dicho encuentro será copatrocinado por el Centro de Estudios Económicos y Sociales del Tercer Mundo (CEESTEM), el Centro Coordinador y Difusor de Estudios Latinoamericanos de la Federación Internacional y la Sociedad Latinoamericana de Estudios sobre América Latina y el Caribe (CCyDEL), la Embajada de Venezuela en México y Cuadernos Americanos.

El propósito de este simposio es el analizar el aporte y la vigencia del pensamiento bolivariano en nuestro tiempo.

Para ello los temas a discusión serán:

- El problema de la identidad latinoamericana como expresión de libertad. El poder moral, valladar al sentido patrimonialista del poder;
- La concepción de democracia, dictadura y tiranía en el pensamiento bolivariano. La acción revolucionaria del Libertador. La nueva sociedad pos-emancipación;
- Integración en la libertad: desafío a la dependencia y dominación. Regionalismo, americanismo, nacionalismo. Bolívar y los "modelos foráneos".

En el encuentro participarán destacados especialistas de diferen-

tes nacionalidades de América Latina; de acuerdo al siguiente programa:

Lunes 4 de julio:

a las 11:00 hs.: "Bolívar y la liberación nacional", por el doctor Leopoldo Zea (México);

a las 11:30 hs.: "El ideal bolivariano en la gesta sandinista", por el doctor Francisco Lacayo (Nicaragua);

a las 12:00 hs.: "Sueño-utópico, hontanar de ética-política", por el doctor Horacio Cerutti (Argentina);

a las 12:30 hs.: discusión;

a las 15:00 hs.: "Marx versus Bolívar, o la pugna de racionalidades", por el doctor Edgar Montiel (Perú);

a las 15:30 hs.: "Bolívar, Marx; el anti-imperialismo y la revolución", por el doctor Gustavo Vargas M. (Colombia);

a las 16:00 hs.: "Vigencia del proyecto liberador bolivariano en la filosofía latinoamericana actual", por el licenciado Francisco Lizcano Hernández (España);

a las 16:30 hs.: discusión.

Martes 5 de julio:

a las 10:00 hs.: "La dimensión revolucionaria de Simón Bolívar", por el doctor Alfonso Rumazo (Venezuela);

a las 10:30 hs.: "Dialéctica de la dictadura y la democracia en el pensamiento latinoamericano", por el doctor Abelardo Villegas (México);

a las 11:00 hs.: "El dilema democracia y dictadura en la realidad contemporánea", por el doctor

Marcos Kaplan (Argentina);
a las 11:30 hs.: "La manipulación del pensamiento bolivariano: Juan V. Gómez y Marcos Pérez Jiménez", por la maestra Felicitas López Portillo T. (México);

a las 12:00 hs.: discusión;

a las 15:00 hs.: "La política agraria bolivariana", por la maestra Lucía Sala de Tourón (Uruguay); y la licenciada Ana Carolina Ibarra (México);

a las 15:30 hs.: "Raza y nación en la guerra de independencia", por el licenciado Juan Manuel de la Serna (México);

a las 16:00 hs.: "Educación y liberación en Simón Bolívar", por la maestra Guadalupe Muriel (México);

a las 16:30 hs.: discusión.

Miércoles 6 de julio:

a las 10:00 hs.: "Bolívar y Centroamérica. Los proyectos hispanoamericanistas", por el doctor Jorge Mario García Laguardia (Guatemala);

a las 10:30 hs.: "De Utopía a Topía: posibilidad y realidad del pensamiento bolivariano", por la maestra Margarita Vera Cuspinera (México);

a las 11:00 hs.: "Bolívar y la dependencia en América Latina", por la maestra María Elena Rodríguez Ozán (Argentina);

a las 11:30 hs.: "La integración latinoamericana en el proyecto cultural de Cuadernos Americanos", por el doctor Manuel S. Garrido (Chile);

a las 12:00 hs.: discusión.

MARTIN MEYERSON: PRESIDENTE INTERINO DE LA AIU

Como es de público conocimiento, el doctor Guillermo Soberón, presidente de la Asociación Internacional de Universidades, fue designado secretario de Salubridad y Asistencia Pública por el actual gobierno de México; por lo que la presidencia de dicha asociación, de acuerdo a los estatutos que la rigen, recayó en el doctor Martin Meyerson, presidente emérito de la Universidad de Pennsylvania. Dicha

personalidad ocupará interinamente la presidencia durante 1983 y, nuevamente, en 1985 hasta finalizar la VIII Conferencia General. A su vez, el doctor Blagovest Sendov, rector de la Universidad de Sofía, será presidente interino en 1984.

Los doctores Meyerson y Sendov son vicepresidentes de la AIU, elegidos en la VII Conferencia, celebrada en Manila, Filipinas.

PRIMERA JORNADA CIENTÍFICA LATINOAMERICANA BIOLOGÍA DEL CÁNCER

Organizada por la Universidad Católica de Valparaíso, Chile, la Primera Jornada Científica Latinoamericana sobre Biología del Cáncer se llevará al cabo los días 24 al 28 de octubre del presente en la antes mencionada universidad.

Este evento cuenta con el patrocinio del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD-UNESCO) y con el apoyo de la Academia Pontificia de Ciencias del Vaticano, la Federación Internacional de Universidades Católicas (FIUC) y la Organización de Universidades Católicas Latinoamericanas (ODUCAL).

El objetivo de esta jornada es reunir a científicos de América La-

tina que se preocupan por esta temática, en un número limitado de 200; además de grandes personalidades especialistas en "Biología del Cáncer", que han sido invitadas.

El método de trabajo consistirá en conferencias y talleres sobre las siguientes áreas: Inmunología, Biología Celular, Virología, Bioquímica, Epidemiología, Genética y Quimioterapia.

Entre los conferencistas invitados se encuentran: el doctor David Baltimore (Massachusetts Institute of Technology, Cambridge Massachusetts, USA); el doctor Carlos Chagas (presidente de la Academia Pontificia de Ciencias); el doctor Robert C. Gallo (National Cancer

Institute—National Institutes of Health, Bethesda, Maryland, USA); la doctora Alice Huang (Harvard Medical School, Boston, Massachusetts, USA); el doctor Tony Hunter (The Salk Institute, San Diego, California, USA); el doctor Ernesto Medina (Escuela de Salud Pública, Facultad de Medicina, Universidad de Chile, Santiago, Chile).

Para mayor información, dirigirse a:

Dr. Sergio H. Marshall. Coordinador Primera Jornada Latinoamericana "Biología del Cáncer", Universidad Católica de Valparaíso, Casilla 4059, Telex 230389, Valparaíso, Chile.

IV CONGRESO DE LA CONFEDERACIÓN LATINOAMERICANA DE ASOCIACIONES DE PROFESIONALES UNIVERSITARIOS.

Este IV Congreso, tal como lo hemos informado en la Gaceta próxima pasada, no. 66, se realizará en el Centro Cultural General San Martín, en Buenos Aires, Argentina, del 12 al 15 de septiembre de 1983.

En dicho congreso, organizado por la Confederación General de Profesionales de la República Argentina, participarán las siguientes personalidades

En conferencias:

- general retirado Jorge Leal: "Valor estratégico de la Antártida en la integración latinoamericana";
- doctor Aldo Neri: "Salud y desarrollo para América Latina";
- doctor Efraín Martínez Paz: "El papel de los profesionales de la América Latina";
- profesora Gilda de Romero Brest: "Pedagogía científica en América Latina";
- doctor Salvador Aisenstein: "Deuda externa de los países latinoamericanos";
- fray Michel Ramblot: "La informática como factor de independencia nacional".

En seminarios:

- brigadier médico Amílcar Arguelles: "La industria farmacéutica

- y el desarrollo latinoamericano";
- arquitecto F. García Vázquez: "Habitat y dependencia tecnológica";
- doctora Julia Elena Palacios: "El rol de la mujer en la integración latinoamericana";
- ingeniero Alberto Constantini: "La autonomía universitaria en América Latina";
- señor Humberto Volando: "Tecnología apropiada para el desarrollo latinoamericano (en lo agrario)";
- ingeniero Jorge L. Albertoni: "Tecnología apropiada para el desarrollo latinoamericano (en ingeniería)";
- doctor Rodolfo Montero "Tecnología apropiada para el desarrollo latinoamericano (en salud)";
- doctor Conrado Storani: "Políticas de integración energética en América Latina (petróleo)";
- licenciada María Julia García: "Aportes de la Psicología a un proceso educativo independiente para América Latina";
- licenciado Osvaldo Devries: "Producción de ciencia nacional: realidad o utopía";
- arquitecto Norberto F. Nardi: "Tecnología apropiada para el de-

sarrollo latinoamericano (en habitat)";

- doctor Miguel Kohan Miller: "Perspectivas históricas del movimiento profesional latinoamericano";
- doctor Carlos Correa Ávila: "Antecedentes de la integración regional en América Latina";
- doctor Roberto Lemme: "Tecnología apropiada para el desarrollo latinoamericano (en salud bucal)";
- profesor Antonio Silenci de Stagni: "Importancia de la cuenca petrolífera malvinense en la integración latinoamericana".

En mesas redondas:

- En "Acción permanente del profesionalismo organizado en el desarrollo económico-social y cultural de la América Latina", los doctores:
 - Heriberto Saucedo (Uruguay),
 - Carlos Falkenberg (Brasil),
 - Jorge A. Ahumada (Argentina),
 y el escribano:
 - Abel di Próspero (Argentina);
 y en "Dificultades que impiden el desarrollo e integración de América Latina", los doctores:
 - Carlos A. J. Cossio,
 - José Luis de Imaz y
 - Fermín Chávez.

COMPUTADORAS EN LAS INSTITUCIONES DE EDUCACIÓN SUPERIOR

La Fundación Arturo Rosenblueth para el Avance de la Ciencia, A.C., realizó la tercera conferencia anual sobre el tema "Computadoras en las instituciones de educación superior", en la ciudad de Jalapa, Veracruz, México, los días 15 al 18 de junio.

Con esta conferencia se conmemoró el 25 aniversario del establecimiento del primer equipo de cómputo en México, en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM); siendo objetivo de la misma discutir los problemas y estrategias de la educación superior en torno a la computación.

El programa de la III Conferencia anual fue el siguiente:

— **miércoles 15:** ceremonia de inauguración, conferencia Alejandro Medina;

— **jueves 16:** sesión I: "25 años de computación en las instituciones de educación superior", sesión II:

"Las tecnologías del futuro", "Microelectrónica" y "Proceso distribuido";

— **viernes 17:** sesión III: "Los grandes problemas de la computación", "Planes de estudio" y "Selección y mantenimiento de equipo", sesión IV: "Las tecnologías del futuro", "Inteligencia artificial" y "Bases de datos";

— **sábado 18:** sesión V: clausura, "La computarización de la sociedad" y "El reto de las instituciones de educación superior".

Además, el miércoles 15 hubo los seminarios tutoriales que se detallan: "Técnicas de graficación por computadora", "Sistemas de cómputo en la empresa del futuro", "Microprocesadores y sus aplicaciones", "El uso de computadoras en la Medicina y la salud", "El proceso de interacción hombre/máquina" y "Computadoras en la enseñanza".

UNIVERSIDAD IBEROAMERICANA: MAESTRÍA EN EDUCACIÓN

La Universidad Iberoamericana, en México, por medio de su Departamento de Desarrollo Humano, tiene en funcionamiento la Maestría en Educación.

Son objetivos de dicha maestría: — Formar especialistas en educación que puedan transformar los sistemas educativos vigentes a base del estudio, la investigación, el servicio en el campo y la crítica reflexiva.

— Observar, analizar y explicar el nexo entre los sistemas educativos institucionales y no institucionales y el desarrollo integral de los individuos y de la sociedad.

— Realizar investigaciones encaminadas a la búsqueda de estrategias para transformar los sistemas educativos y adecuarlos a la promoción de una sociedad más abierta al desarrollo humano de todos sus miembros.

— Desarrollar en los participantes habilidades en el campo de la investigación en ciencias sociales, con especial énfasis en el área educati-

va.*

La metodología de trabajo está basada en la observación, la investigación y la reflexión sobre el fenómeno educativo en México y en América Latina y sus repercusiones en los sistemas políticos y económicos de los pueblos.

Para poder ingresar a esta maestría se establece, entre otros requisitos, los siguientes:

— Licenciatura universitaria o equivalente;

— Constancia de experiencia de trabajo;

— Lectura y comprensión del idioma inglés;

— Acreditar los cursos del área básica de desarrollo básico, módulo I.

El plan de estudios comprende 100 créditos, estructurados así: 40 de seminarios obligatorios, 40 de seminarios optativos y 20 de opción terminal.

* Universidad Iberoamericana. Maestría en Educación. Departamento de Desarrollo Humano, 1983.

DIRECTORIO

DEL CONSEJO EJECUTIVO DE LA UNIÓN DE UNIVERSIDADES DE AMÉRICA LATINA

Presidente:

Dr. Fernando Hinesrosa,
Rector de la Universidad Externado de Colombia, Bogotá.

Primer Vicepresidente:

Ing. Rubén Orellana,
Rector de la Escuela Politécnica Nacional, Quito, Ecuador.

Segundo Vicepresidente:

Ing. José Tola Pasquel,
Rector de la Pontificia Universidad Católica del Perú, Lima.

Tercer Vicepresidente:

Lic. José Enrique Montecino,
Rector de la Universidad del Aconcagua, Mendoza, Argentina.

Vocales Propietarios:

Primera:

Prof. Ernani Bayer,
Rector de la Universidade Federal de Santa Catarina,
Florianópolis, Brasil.

Segundo:

Dr. José Joaquín Bidó Medina,
Rector de la Universidad Autónoma de Santo Domingo, República Dominicana.

Tercero:

Dr. Laércio Dias de Moura,
Rector de la Pontificia Universidade Católica do Rio de Janeiro, Brasil.

Cuarto:

Dr. Ceferino Sánchez,
Rector de la Universidad de Panamá, República de Panamá.

Secretario General:

Dr. Pedro Rojas.

La GACETA UDUAL
aparece mensualmente

Josefina Lusardi Mahia
Encargada de la edición.

II BIENAL MUNDIAL DE LA ARQUITECTURA "INTERARCH 83"

Organizada por la Unión de los Arquitectos de Bulgaria, bajo la égida del Comité de Cultura de la RP de Bulgaria, la II Bienal Mundial de la Arquitectura "Interarch '83"- se llevó al cabo los días 6 al 12 de junio en Sofía (Bulgaria).

Fueron fines de esta II Bienal "el estimular el desarrollo del nuevo pensamiento arquitectónico, la formación de nuevas ideas y concepciones sociales; espaciales, tecnológicas y estructurales arquitectónicas y urbanísticas" y "la búsqueda

de nuevos caminos del desarrollo de la arquitectura contemporánea".

Esta bienal consistió en: una exposición-concurso de proyectos y realizaciones arquitectónicas demostrativos del estado y tendencia de la arquitectura contemporánea; un simposium sobre la teoría y crítica de la arquitectura, con el tema "La arquitectura-presente y futuro"; una revista filmica acerca de "La arquitectura y la sociedad", con carácter de concurso; una exposición de libros sobre temas de

Arquitectura; encuentros de arquitectos y alcaldes; mesas redondas, discusiones; un foro de jóvenes arquitectos, menores de 35 años, en torno a "La misión del arquitecto en el desarrollo de la sociedad".

Además, preparando el jubileo mundial, que se conmemorará el año 2000, se organizó el Concurso permanente "HUMA 2000", acerca de la idea arquitectónica; el cual comprenderá desde esta Bienal 83 a la de 1995.

BRASIL: XII ENCUENTRO NACIONAL DE FACULTADES DE DERECHO

Promovido por el Colegio Brasileño de Facultades de Derecho, el XII Encuentro Nacional de Facultades de Derecho se llevó al cabo en Natal, los días 4 al 7 de mayo del

actual.

En el mismo se discutió, principalmente, la reforma de la enseñanza jurídica, en los términos de la propuesta del Consejo Federal de

la OAB, aprobada en el cónclave realizado en Florianópolis. Además, se abordó el problema de la metodología de la enseñanza del Derecho.

COMUNICADO DE LA FEDERACIÓN DE ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS DEL URUGUAY

En un comunicado con carácter de urgente, del mes de abril próximo pasado, la Federación de Estudiantes Universitarios del Uruguay (FEUU) denuncia la situación críti-

ca de salud por la que está pasando el estudiante Omar Rodríguez, actualmente recluso en el penal de "Libertad", Uruguay, y exige enérgicamente su inmediata libertad.

GACETA UDUAL
Secretaría General
Ciudad Universitaria
Apartado Postal 70232
Delegación de Coyoacán
04510-México, D.F.

